



José Antonio Martínez Suárez, fundador de Carretillas Mayor, ayer en las instalaciones de El Norte de Castilla. :: RAMÓN GÓMEZ

## Comercio premia la trayectoria de José Antonio Martínez Suárez

El fundador de Carretillas Mayor fue un joven emigrante y empleado de Renault antes de crear una empresa que comenzó con un vehículo y ahora tiene tres mil

Cuatro Rayas, Pantaleón Muñoz, Interob, Fernando Rivero e Hijos, La Viña de Patxi, The Singular Kitchen, y Brook Steakburger, también galardonados

### Á. BLANCO

**VALLADOLID.** A los 17 años emigró a Alemania, donde estuvo empleado en Volkswagen. A los 24 entró a trabajar en la fábrica vallisoletana de Renault. A los 36 fundó su propia empresa, Carretillas Mayor (aunque en aquel entonces, allá por 1979, carretillas solo tenía una). Ayer, a los 71 años, su trayectoria fue reconocida por la Facultad de Comercio de la Universidad de Valladolid en el 31 Certamen Empresario del Año. La experiencia vital de José Antonio Martínez Suárez (Arenas de Cabrales, Asturias, 1943) compendia casi todos los hitos de las noticias que son hoy actualidad.

«La emigración la recuerdo con amargura, porque en aquel entonces llegabas a un país que se encontraba a 30 años luz del nuestro -evo-

caba ayer, nada más conocer el reconocimiento otorgado-. No era como ahora, con unos jóvenes que marchan muy bien formados».

Entre su regreso a España y su entrada en Fasa, Martínez Suárez también se dedicó una temporada al transporte por carretera. «Era muy sacrificado, así que tan pronto como un amigo me dio la oportunidad de entrar en Renault, no lo dudé. Comenzó en la cadena, grapando los asientos del R4 a mano, utilizando unos alicates como herramienta, terminando todos los días con las manos hinchadas».

«Por entonces, Renault ofrecía oportunidades a quienes estuvieran dispuestos a superarse. Yo las aproveché y pasé a ser conductor carretillero y después, responsable de transportes». Persona siempre inquieta, reacio a acomodarse y con visión de futuro, José Antonio Martínez pasó la Nochevieja de 1978 tomando café con su amigo Joaquín, compañero en la fábrica. «Con la apertura de Renault en Palencia, vi algo que no existía y los dos decidimos que, ¿por qué no lanzarnos a la aventura?».

La aventura consistía en, después de trabajar las ocho horas a turnos en Fasa, comprar una carretilla y alquilar sus servicios. «Había días de 20 horas de trabajo y días de no acostarse. De ir en la carretilla, a las tantas de la mañana, a 10 por hora, cuatro galdos bajo cero y sin cabina, del Arco de Ladriño a Las Flores, o a Tafisa, o a Lingotes...». Su compañero no lo resistió y José Antonio continuó solo.

### Expansión internacional

Hoy, Carretillas Mayor tiene una plantilla de 197 empleados, más de 3.000 máquinas y delegaciones en Portugal y Eslovenia. Su fundador está jubilado aunque, cómo no, no hay día que no se pase por la empresa a ver cómo va todo. Ahora está dirigida por sus tres hijos, Elena, Ana y Toño. Su padre comenta, cuando se le pide un consejo para quienes estén pensando en el emprendimiento, que se preparen para «luchar contra viento y marea».

«Si se tiene ilusión y se está convencido de lo que se quiere, hay que tirar para adelante porque el que cree en uno mismo, termina consiguiendo su propósito... siempre que

está dispuesto a sacrificarlo todo. Yo lo hice con mi familia, embarcando a mi mujer en la empresa para coger los avisos, viendo cómo mi hija tenía que dejar los estudios para ir a reparar tarjetas...».

Como es tradicional, la Facultad de Comercio otorgó otros siete premios en otras tantas categorías. En el sector Agroalimentario, el jurado reconoció la labor de la Bodega Grupo Rayas, fundada en 1935 y con sede en La Seda, en el corazón de la

**Los alumnos de Comercio, junto con representantes institucionales y empresariales, eligieron a los galardonados**

**Los premios serán entregados en una gala que tendrá lugar el próximo día 5 de marzo**

D.O. Rueda, al frente de la cual se encuentra Fernando Prieto. «Fue la única bodega que apostó por cultivar la uva verdejo, salvándola de la desaparición en la década de los años 60», destaca la facultad vallisoletana. En la actualidad, la cooperativa cuenta con 54 empleados y 300 socios viticultores, acapara más del 20% de la producción de Rueda en 2.100 hectáreas de viñedo propio y recientemente ha invertido en un nuevo centro de producción.

En el sector Comercio, el premio recayó en el empresario Víctor Muñoz por su actividad al frente de Pantaleón Muñoz, el establecimiento de alimentación y bebidas de la calle San Blas. Representante de la cuarta generación de la familia, comenzó con un puesto en de charcutería en el Mercado del Val. Hoy cuenta con otras dos tiendas que conservan el espíritu de los comercios de 'salchicheras y mantecueras' que fundó su bisabuelo, adaptados a los nuevos tiempos de las 'delicatessen'.

### Industria y servicios

Fernando Rivero e Hijos fue la galardonada como mejor empresa del sector de la Construcción. Al mando se encuentra Javier Rivero Crespo, de quien la Facultad que tiene como decano a José Antonio Salvador Instia destaca que «ha especializado en obras de edificación singular, rehabilitación integral y restauración de monumentos demostrando una diversidad y volumen de obra ejecutada que le han hecho merecedor de ser inscrito en 20 divisiones de la clasificación de contratista de obras del Estado».

Juan Carlos Muñoz y Carlos Gómez, fundadores de Interob, merecieron el premio correspondiente al sector de la Industria. Tras arrancar en el año 2001, esta empresa dedicada al diseño, construcción y fabricación de instalaciones automatizadas y robotizadas hoy cuenta con 36 empleados y entre sus clientes se encuentran Renault, el grupo PSA Peugeot Citroën y General Motors.

Dentro del sector servicios, el reconocimiento fue para Antonio del Olmo, director general de The Singular Kitchen, una empresa creada en 2004 y que ha sabido profesionalizar todas y cada de las partes que componen una especialidad muy particular del sector: el mundo de la cocina. Con 45 empleados y doce millones de facturación en 2013, TSK cuenta en la actualidad con 28 tiendas propias, 10 franquiciadas y nueve centros operativos dentro de las Tiendas Bror, del Grupo El Corte Inglés.

Como Empresario Joven más destacado, la Facultad de Comercio eligió a Alberto Pastor, impulsor de Brook Steakburger. Arrancó en 2011 y ya tiene 36 empleados en su sociedad matriz Fabulous Life Company, que agrupa dos restaurantes americanos, un 'diner' y un gastrobar en Arroyo, un servicio de catering para eventos (Mr. Brutus) y una asociación sin ánimo de lucro y fines solidarios (Cooking Dream)